

Figueras...

Con el fin de que conocais un poco de las tradiciones y leyendas de los pueblos en que están destacadas las fuerzas de esta Agrupación, voy a relataros las que publica Dn. JOAQUIN PLA CAR-GOL, en su libro «Tradiciones, Santuarios y Tipismos de las Comarcas Gerundenses»

Empezaré por la Tradición de Figueras

Elogio legendario de la tramontana.

Dice la leyenda que un monstruo terrible, Llamado Tonón, vivía en las profundidades del Lago de Castellón. Del monstruo y del estanque emanaba mortífera pestilencia y los bramidos de la fiera eran para los habitantes de la llanura del Ampurdán como el grito revelador de su próxima muerte. De ahí nació el terrible espanto que de ellos se apoderaba, hasta considerar que el estanque de Castellón era la misma puerta de la entrada al infierno.

De vez en cuando y mientras la epidemia hacía estragos y segaba vidas, un genio solar creaba algo el ambiente y desencadenaba un fuerte viento que se originaba por la parte de los Pirineos: llevaba puros y frescos aires y saneaba la zona de los estanques de sus fétidos miasmas. Tal era la Tramontana

y de esta tradición arrancó otra, que vino luego celebrándose hasta el año 1858; la llamada procesión de la tramontana que se organizaba en Figueras e iba a Requesens.

Probablemente esta tradición remontaba a los tiempos en que abundaban las lagunas y estanques en el Ampurdán y en los tiempos calurosos debían desprenderse de ellos gases mefíticos, que ocasionaban enfermedades y pestes en los pueblos vecinos. Por tal circunstancias se confiaba en la tramontana que con su soplo barría todo el peligro y saneaba el ambiente.

La procesión de la tramontana se celebró hasta el año 1868 en que fué suspendida.

Algunos escritores han querido ver en esta procesión un ambiente pagano en la costumbre narbonesa por la cual se daba culto a la tramontana en forma del Dios Circio, el cual llegase allí a dedicarle un templo.

Santuarios, ermitas y capillas de Figueras.

Iglesia de San Pablo o de la calzada.

Situada en el pequeño agregado de la calzada. Fué

posesión del monasterio de Vilabertrán. Es una Iglesia reducida románica y de una sola nave.

Capilla de San Sebastián.

Situada cerca de la Iglesia parroquial, en ella fué instalada en 1563 la Congregación de la Purísima sangre de nuestro Señor Jesucristo. La capilla había sido modificada pocos años antes.

Capilla de nuestra Señora de la Concepción.

Está en el Colegio de los Hermanos de la Doctrina Cristiana.

Capilla del Asilo Vilallonga.

Para el servicio particular de este establecimiento.

Capilla del Colegio de R. R. M. Francesas.

Destinada al servicio de dicho colegio.

Refran. de Figueras.

Urgell i Empordá

Deu vos da grá.

Urgell y Ampurdán.

Dios os dé grano.

El castillo de San Fernando

Este castillo comenzó a edificarse en 1743. Ocupa un perímetro de 2056 metros y la longitud del camino cubierto que lo resigue exteriormente es de 5634 metros. Pueden emplazarse en sus murallas más de 200 cañones y tiene cabida para albergar unos 10.000 hombres y unos 500 caballos. El recinto interior del castillo está construido por 5 grandes baluartes, una gran plaza de armas, 7 rebellines, 2 hornabegues y 3 contraguardas.

Está a unos 140 metros sobre el nivel del mar,

En 22 de Enero de 1810 murió en una celda de este castillo el heroico defensor de Gerona, General Alvarez de Castro. El General Castaños mandó colocar en 1815 una lápida conmemorativa de la muerte del héroe del sitio de Gerona.

Comandante F. P.

